

Valparaíso 2030: un llamado al liderazgo presidencial

Valparaíso, 10 de diciembre de 2025.

La Región de Valparaíso es un eje estratégico para Chile y el Cono Sur. Para propiciar su crecimiento y avanzar en una agenda compartida, se conformó la Alianza por el Desarrollo de la Región de Valparaíso, una articulación público-privada que definió una hoja de ruta común.

Tras un año de trabajo, identificamos más de 80 proyectos —públicos y privados— con capacidad de impulsar la economía, el empleo, la sostenibilidad y la cohesión social. La región tiene una oportunidad clave de avanzar, la cual se requiere un liderazgo presidencial que permitan llevar estas iniciativas a ejecución.

Convocamos a las candidaturas presidenciales 2025

Solicitamos un compromiso concreto que permita al nivel central trabajar coordinadamente con las instituciones y autoridades democráticamente electas de la región hacia el 2030. Proponemos tres acciones centrales:

1. Compromiso colaborativo y respeto institucional

Se requiere disposición de trabajar con autoridades regionales, academia, gremios y sociedad civil, considerando las 38 comunas, incluídos, los dos territorios insulares.

2. Descentralización efectiva y financiamiento oportuno

La Presidencia debe profundizar la descentralización fiscal, política y administrativa, asegurando financiamiento oportuno para los proyectos regionales y entregando certezas a la inversión. Solicitamos revisar los mecanismos que permitan que una mayor proporción de los tributos que las empresas estratégicas ya pagan al Estado, beneficien de manera directa a los territorios, sin crear nuevas cargas impositivas.

3. Priorización en infraestructura habilitante

Se requiere liderazgo presidencial oportuno para priorizar y agilizar obras claves para la competitividad regional y nacional.

El próximo gobierno debe garantizar la continuidad y el impulso a las iniciativas que ya presentan avances significativos:

- Trenes: Extensión del ferrocarril a La Calera y Los Andes; trenes Valparaíso–Santiago y San Antonio–Santiago.

- Conectividad: Nuevas Rutas 68 y 78, y Aeropuerto de Concón.
- Logística: Expansión sustentable de los puertos de Valparaíso, San Antonio y Los Andes, mejorando áreas de respaldo, rutas y accesos.
- Territorio: Adaptación costera al cambio climático; continuidad de la licitación de transporte público con electromovilidad.
- Vivienda: Atención prioritaria a la reconstrucción de Viña del Mar y Quilpué tras los incendios de 2024; soluciones a campamentos y loteos irregulares; y apoyo a proyectos de regeneración y reconversión urbana impulsados por el sector privado.
- Capital regional: Recuperación del barrio puerto y ascensores; mejoras en la gestión de residuos domiciliarios e industriales, con especial atención en el relleno sanitario El Molle.
- Talentos: Inversión en ciencia, tecnología, conocimiento e innovación en las instituciones de educación superior reteniendo talentos regionales.

La Región de Valparaíso ya está trabajando por su desarrollo. Invitamos a su candidatura a suscribir estos compromisos, reafirmando que Chile se construye desde todas sus regiones y que es posible vivir bien en cada uno de sus territorios.

Rodrigo Mundaca, Gobernador Regional de Valparaíso.

Camila Nieto, Alcaldesa de Valparaíso.

Macarena Ripamonti, Alcaldesa de Viña del Mar.

Freddy Ramírez, Alcalde de Concón.

Osvaldo Corrales, Rector de la Universidad de Valparaíso.

Nelson Vásquez, Rector de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.

Juan Yuz, Rector de la Universidad Técnica Federico Santa María.

Carlos González, Rector de la Universidad de Playa Ancha.

Alfonso Salinas, Presidente de la Asociación de Empresas Región de Valparaíso, ASIVA.

Fernando Bustamante, Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción de la Región de Valparaíso.